

LA SALUD

• ENSEÑA VICTORIOSA  DE LA DIVINA LUZ •

Casilla 1025 - Teléfono 471

ORGANO DE LA CRUZ ROJA COSTARRICENSE

Teléfono Oficial 44

Año II

San José de Costa Rica, 16 de Noviembre de 1926

No. 17

He aquí un nombre que corresponde a una egregia figura, fiel representante del perfecto Inglés.

Sir Hill, caballero gentil, de estatura espigada, frente amplia, mirada inteligente, tiene un porte severo y distinguido, oniendo a la gravedad del noble sajón, la natural afabilidad del hombre de corazón, quien ha podido comprender, interpretar y dirigir los altos destinos que le han sido encomendados de la Cruz Roja. Promovió su fundación en las Indias y fué su Primer Presidente allí, como afición al altruismo, desplegó actividades meritorias, dejó funcionando la noble Institución en aquel pedazo de suelo donde flama el pabellón de la orgullosa Albión. Ha sabido comprender la enorme significación que tiene la Liga de Sociedades de la Cruz Roja, y así ha llegado a ser el Director General en París, como dignísimo sucesor de Sir David Henderson. Durante cinco años ha consagrado sus esfuerzos en consolidar tan interesante Federación, haciendo sentir a cada una de las sociedades nacionales la utilidad de la mútua colaboración, robusteciendo el espíritu de "asociación" internacional por medio del Secretario de la Liga, donde cada una de las instituciones federadas acude a pedir consejo y dar alientos a los demás.

En el año 1921, ingresó a la Liga Sir Hill, y su adquisición fué considerada como muy valiosa, por su reconocida experiencia y por sus dotes de gran organizador demostradas en múltiples ocasiones ya como Presidente del Consejo Central del transporte y del abastecimiento de la India; ya como miembro de alto relieve del Consejo Ejecutivo del Virrey o cuando formaba parte del Departamento de Negocios Extranjeros del Gobierno.

Tuve la fortuna y el honor de conocer muy de cerca al distinguido Director de la Liga, me honró con su valiosa amistad durante mi última estada en París, tuve ocasión de aquilatar sus exquisitas cualidades de hombre superior, su vasta ilustración y competencia en materia administrativa y su devoción y amor

Sir CLAUDE H. HILL



Sir CLAUDE H. HILL,
Socio Honorario de la Cruz Roja Costarricense

Se ha exigido el uso de receptáculos para basura

La Jefatura de Sanidad de Sanidad ha ordenado a sus inspectores que digan a los vecinos que el uso de tarros metálicos es exigente.

Se quiere con tal disposición hacer campaña higiénica para acabar con las moscas.

Las ventas de frutas, de carnes y cantinas si poseen ya esos receptáculos.

Las personas que quieran adquirirlos pueden entenderse con la Jefatura de Sanidad, donde se hacen facilidades de pago a las gentes forales.

a la causa altruista de la Cruz Roja.

Aún resuenan en mis oídos los altos y generosos conceptos pronunciados en un banquete dado por Sir Hill en el "Club Interaliado". Las cruces rojas de 19 naciones que formaban parte de la Liga estuvieron allí representadas y en todos los congresos dejó el noble anfitrión grato recuerdo y los unió con estrechos lazos de confraternidad.

Pudo haberse considerado aquel banquete sin saberlo, como una despedida de la Dirección de Sir Hill, pues pocos meses después, cuando faltaban sólo días para completar el quinto aniversario de su entrada en la Liga, fué llamado por el Gobierno británico para asumir el cargo de Gobernador de la Isla de Mar. Nombramiento que hubo de aceptar porque se trataba de entrar al servicio del Gobierno Británico a quien había consagrado sus energías y actividades durante muchos años, y en la reunión celebrada a principios de junio del presente año por el Comité Ejecutivo del Consejo de Gobernadores, le fué aceptada la renuncia de Director General de la Liga con vivo sentimiento, pero dejándolo como Director General Honorario.

Pero al irse de la Liga Sir Hill, deja con la general y unánime simpatía una institución consolidada y de una organización admirable. Sus diferentes departamentos con sus respectivos sub-jefes marchan admirablemente; los distinguidos auxiliares de Sir Hill, seguirán con el nuevo Director General el Coronel Bick Knell, la meritisima labor sin interrupción.

Todo el personal ha sentido vivamente la separación del ameritado Jefe. Yo en nombre de la Cruz Roja de Costa Rica, la más pequeña de las alladas, pero la más grande en la intensidad de su sentir formulo votos de simpatía para el experto Director, a quien deseamos los más brillantes triunfos en sus nuevas y altísimas funciones.

F. CORDERO

Presidente de la Cruz Roja de Costa Rica.

LA CATASTROFE DE CUBA

A la Honorable Asamblea Suprema de la Sociedad Nacional Cubana de la Cruz Roja

Cuba, la perla de las Antillas; la que por su incomparable hermosura reina como soberana y señora en todo el mar Caribe; la gallarda hija de la Nación española, heredera de las virtudes y del heroísmo de la gloriosa Madre Patria; la primorosa Isla que cual Ondina gigantesca acostada sobre la superficie de las aguas, pareciera estar siempre vigilante guardando la entrada del Gran Golfo, y atisbando llena de curiosidad a las venturosas naves que en busca de felicidad o de fortuna dirigen sus proas hacia las encantadoras y fértiles tierras de los Mayas, acaba de ser sorprendida y asolada por un terrorífico y devastador huracán, q' en un instante ha llenado de consternación y de luto a millares de familias, grabando en el alma de sus poco antes dichosos y tranquilos moradores, una nota de tristeza y de pesar que, por la simpatía y cariño que ese noble pueblo ha sabido inspirar a todas las naciones de la tierra, ha repercutido como una honda y dolorosa vibración en el corazón de toda la Humanidad.

Si; la envidiable y próspera nación a la que pródiga colmaba de dones la Naturaleza, aquella risueña y feraz campiña, patria de la luz, de la alegría y la felicidad; la de blando y cálido clima, orgullosa de la ganancia de sus ciudades, tan hospitalarias como cultas, ha sido, en una hora trágica, transformada en campo de desolación y de ruina, en valle de tristeza y amargura, de donde parten sollozos de angustia y ayes doloridos, q. no pueden menos de encontrar eco en el pecho de los hombres que saben sentir y llorar las desgracias ajenas.

¿Qué genio destructor o espíritu maléfico en medio de la oscuridad la noche, batió sus negras alas, y en forma de pavoroso torbellino se precipitó lleno de furia sobre la bella Reina de las Antillas, que entregada a los más dulces ensueños de felicidad, reposaba, libre de temor, sobre su lecho de luminosas ondas de zafiro y esmeraldas? ¿Qué siniestro y oculto designio movió al impalpable monstruo de las tinieblas, el Genio del sutil Elemento, para clavar su garras destructora allí donde el alma

de la humanidad era más sensitiva y tierna, donde la herida había de ser más dolorosa y profunda y la conmoción y los estragos más imponentes y terribles? ¿Por qué recorre el mundo en esta hora aciaga, esa ola de desastres, de desolación y de ruina que azota a la Humanidad en todas partes, sembrando la tierra de cadáveres, y llevando la miseria y la desesperación por todos los ámbitos del planeta? ¿Es que está próximo el día del juicio, o es que los dioses de los grandes Elementos, envidiosos del hombre porque les ha conquistado sus reinos, avergonzados de su derrota ahora que acaba de ser derribado también el mismo Eolo de su trono de oro y zafir, se han concertado astutos para desatar sus temibles huestes y lanzarlas sobre la victoriosa humanidad a fin de intimidar la para que detenga su rápido avance hacia el ansiado ideal, el conocimiento de las Verdades Eternas? Seguramente esos grandes espíritus de los Elementos, celosos del espacio infinito, se han confabulado para atacar al hombre, a fin de rescatar el poderío que les arrebatara sobre la tierra, el agua, el fuego y el aire, e impedirle a la vez que acabe por enseñorearse también del Eter, ese peligroso y sutil Elemento sobre el cual la Humanidad ha puesto ya su mirada escrutadora, amenazando dominar pronto los reinos invisibles y con ello hacer un rasgón más en el denso velo que cubre los grandes misterios de la Naturaleza.

Por eso quizás los reinos inferiores vacilaron ahora sus zahurdas, y legiones enteras de espíritus sinietros recorren el mundo en furioso tropel, promoviendo conflictos enormes y cataclismos de toda especie; aquí terremotos; allá marejadas e inundaciones profundas; en otros lugares desencadenan tempestades devastadoras y erupciones volcánicas, y por todas partes huracanes terribles y ciclones de magnitud nunca observada y de una fuerza y poder incontrastables.

¡Pero todo es inútil e insensato el

empeño de abatir el esfuerzo y detener el impulso humano en su anhelo por saber, en su sed de conocimientos! En vano se conjurarán contra el hombre todas las fuerzas elementales, pues sobre todas él ha de triunfar ya q' en el interior de su cerebro, como en preclado relicario de marfil, guarda un poderoso talismán, un áureo y misterioso fuego que arde con llama imponderable e invisible; fuego que ilumina, pero que no quema; lámpara prodigiosa que da luz, que arde sin pábulo ni aceite, luz que es diáfana y pura como el divino foco de donde emana, luz inextinguible cuyo nombre es "Inteligencia humana".

A pesar, pues de las asechanzas de los tenebrosos espíritus, seguirá el hombre atravesando las entrañas de la tierra para arrebatar sus tesoros a los gnomos; surcará imperterritito los mares, tanto bajo como sobre las ondas a despecho de las impotentes Ondinas; obligará al fuego y al rayo a servirle dóciles y sumisos, transmutados en luz, calor y movimiento; y en cuanto a los vientos, jugueteará con ellos oculto en invencibles máquinas aéreas, cuyas potentes hélices con su rodar vertiginoso perforarán la atmósfera, y en su marcha siempre ascendente llegarán al Empíreo, haciendo estremecerse y huir humillado y medroso al Genio del Aire.

La Humanidad sabrá sobreponerse al fin a todos los horrores de los cataclismos; surgirá por encima de las más grandes crisis, y renacerá una y otra vez, como el Fénix, de sus propias cenizas: así lo demuestran a menudo los hechos. En este mismo instante crítico, a raíz del tremendo y luctuoso acontecimiento en que han sido aniquiladas tantas ciudades, vemos al vigoroso pueblo cubano erguirse rápido entre el polvo mismo de los escombros, disponer el oportuno salvamento, acudir presuroso a todas partes donde eran necesarios socorros y auxilios, y comenzar incontinenti las urgentes obras de reconstrucción.

¿Por qué es tan esforzado el hombre, por qué es tan animoso frente a los imponentes poderes naturales que lo asedian y amenazan destruirlo a cada instante? ¿Acaso oculta en su potente diestra algún arma mágica, o el fulgurante ravo de Júpiter? ¿No es realmente una débil criatura perecedera, un puñado de tierra que ha de convertirse en polvo otra vez?... Ya se ha dicho antes; el hombre, si bien débil en su naturaleza mortal, lleva encadenado a la roca de su cuerpo físico, aquel osado y poderoso Titán que con arrojo inconcebible robó una chispa del fuego celeste y la trajo a la tierra, para dotar a toda la humanidad con el poder incontrastable de la MENTE. Gracias a aquel divino don el hombre fué salvado de la muerte; sí, de la muerte de la inconciencia mental, y por el despertar de la conciencia de sí mismo, es decir, del yo, puso el pié en el sendero que conduce a la inmortalidad mediante el desarrollo progresivo de su alma inteligente. A medida que crezca en vigor su pensamiento, se remontará el hombre a mayores alturas de visión, podrá ir controlándolo todo, y descubrirá por fin el origen y el ritmo con que se suceden todos los fenómenos productores de cataclismos, y aprenderá a librarse de sus estragos, ocupando con antelación los lugares verdaderamente seguros, ya que estará en posesión de la clave numérica que marca el tiempo de la vuelta periódica y cíclica de semejantes acontecimientos.

Si las miríadas de indefensos insectos y animalejos que anidan bajo la corteza terrestre, tuvieran noción con su rudimentaria inteligencia, del momento y del porqué, al aproximarse cada primavera, son arrasadas sus miserables viviendas por el arado del labrador bondadoso e inteligente, a buen seguro que tratarían de ponerse a salvo abandonándolas diligentemente, sin la menor protesta y con aquella conformidad que viene del conocimiento, de que la mano que empuña la esteva es tan bien intencionada como sabia.

El hombre que con una luminosa y purificada inteligencia pudie-

(Pasa a la página cuatro)

Taller de Encuadernación de A. ZAPATA

Se hace toda clase de trabajos en el ramo.

Materiales seleccionados, económicos y bonitos.

75 varas al Sur del Teatro América.

Si usted padece de catarros,
si se siente débil y no duerme,
si su estómago funciona mal.
Debe curarse a tiempo: Tema la *tuberculosis*.
con los preparados:

Hemo-Antitoxina y Suero Ravetllat-Pla.

Estará usted a salvo. Búsquelos en seguida.
Depósito general

Ap. 678

URIBE Y PAGES Telef. 159-1159

Taller Eléctrico Mecánico de CARLOS MANGEL

Se hace toda clase de reparaciones en máquinas de escribir, cocinas, utensilios eléctricos, etc.

Se vende una máquina de escribir "Underwood" usada, en buen estado.

Teléfono 1129.

COMITE AUXILIAR DE LA CRUZ ROJA DE ALAJUELA

(Administración desde Agosto 21 a Noviembre 15 de 1926)

BALANCE al 15 de Noviembre de 1926

ENTRADAS

Bonos Nles. valor de \$ 5,000.00 vendidos al 23 %	¢ 15,400.00
Bonos Nles. valor de 1,000.00 vendidos al 19 %	3,240.00
Bonos Nles. valor de 2,000.00 vendidos al 19 %	6,480.00
Bonos Nles. valor de 1,000.00 vendidos al 17 %	3,320.00
Bonos Nles. valor de 1,000.00 vendidos al 1 1/2 %	3,820.00

(Unico bono que recibió la nueva Directiva para realizar, y que fué vendido por acuerdo del Comité actual el día 10 de Agosto de 1926).

Efectivo recibido de la Junta Provincial de San José	5,525.02
Cheque 79801 del Ministro de Beneficencia como parte que corresponde a los damnificados por cantidad enviada por la Cía. Tipica Nacional de Guatemala y los Sres. E. Palazzo y Cía. de Corinto, Nicaragua.	712.00
Recibido del ex-Tesorero Dr. M. Cabezas.	214.70
Recibido colecta voluntaria.	79.61
Intereses.	140.00
Amortizaciones a saldo pagarés zinc.	145.00
Amortizaciones CASAS BARATAS CRUZ ROJA.	758.00

¢ 39,834.33

SALIDAS

Pago contrato J. Ant. Soto, según comprobantes 12 casas a 1,500.00 cada una y 2 construcciones a 1,800.00 cada una.	¢ 21,600.00
Construcción Gota de Leche, según comprobantes	5,778.35
Compra terreno, según escritura.	3,000.00
Gastos menudos.	18.50
Nivelación lote y pintura frente casas.	421.90
Gastos Escritura.	22.30
Efectivo entregado por el Ex-Tesorero don J. Rafael Meoño	8,993.28

¢ 39,834.33

CÉRTIFICAMOS que las partidas que anteceden están de conformidad con los datos, números y liquidaciones hechas en la revisión de los libros practicada al Ex-Tesorero don Juan Rafael Meoño.

AQUILES ACOSTA,

Vice-Presidente.

WARREN H. MORY,

Vocal.

JESUS OCASA,

Secretario.

ARISTIDES AGUERO,

Fiscal.

Vo. Bo. E. QUIROS A.,

Secretario General.

DEBE: HABER:

CAJA (según comprobantes de la Casa Bancaria de los Sres. E. Riba y Cía.)	¢ 8,152.63	
Cobrador, recibos al cobro mes Octubre.	4.50	
Saldo pagarés—cuenta zinc.	547.75	
CASAS BARATAS CRUZ ROJA ocupadas (que corresponde 6 casas a ¢ 1,800.00 cada una, igual ¢ 10,800.00; y 2 construcciones hechas fuera de la sección de la Cruz Roja a ¢ 1,800.00 cada una igual ¢ 3,600.00, que agregándolo a la suma recibida a esta cuenta en el Estado de Caja hacen un total de ¢ 25,200, valor de las construcciones a la fecha).	13,642.00	
CASAS NUEVAS, no ocupadas, 6 casas a ¢ 1,800.00 cada una.	10,800.00	
GASTOS, SEGUN COMPROBANTES.	194.80	
NUEVO LOTE comprado para construir 4 casas adicionales.	1,059.00	
CAPITAL.		¢ 34,062.03
AMORTIZACIONES COBRADAS CASAS BARATAS CRUZ ROJA.		270.00
(Desde Agosto 20 a Noviembre 15 1926)		
INTERESES abonados por la Casa Bancaria de E. Riba y Cía. al 20 de de 1926.		34.86
DONACIONES.		25.00
		¢ 34,391.88
		¢ 34,391.88

WARREN H. MORY,

Tesorero.

Es correcto,

ARISTIDES AGUERO,

Fiscal.

Vo. Bo. E. QUIROS A., Secretario General.

Vo. Bo.

JESUS OCASA,

Secretario.

Actividades de la Cruz Roja Costarricense para auxiliar a los damnificados cubanos

El Comité Nacional, tan pronto como tuvo noticia de la magnitud del desastre ocasionado por el terrible ciclón de Cuba, se reunió en sesión extraordinaria, a la que concurrieron también, por invitación especial, los señores don Roberto Brenes Gudifño, ex-Presidente del Comité, y el insigne poeta don Máximo Soto Hall. El Comité acordó, en primer término, hacer una visita al Excmo. señor don Antonio Bryon, Encargado de Negocios de Cuba, para expresarle los más vivos sentimientos de condolencia en nombre de la Cruz Roja Costarricense;

asimismo acordó abrir una inscripción pública encabezada por los miembros del Comité Nacional, y celebrar una velada para recaudar fondos en pro de los damnificados.

LA VELADA

Esta tuvo lugar el 10. de Noviembre en el Teatro Moderno, que fué cedido cortésmente al Comité Auxillar de Damas, por el inteligente empresario señor Perry Girton; y en ella tomaron parte el señor Soto Hall y su distinguida señora, con una brillante conferencia sobre la cordialidad e intimidad de las

relaciones que siempre han existido entre Cuba y Costa Rica, y la exposición de algunas bellísimas composiciones poéticas del señor Soto Hall, que recitadas por la amable y cultísima dama hicieron el encanto del público.

Después la Orquesta Sinfónica, bajo la experta dirección del distinguido maestro Loots, ejecutó algunas piezas escogidas de su vasto repertorio, que fueron muy aplaudidas; y finalmente, el dueto cómico "Los Montañeros", contribuyó también al éxito de la fiesta, ejecutando lo más selecto de sus variados cuadros teatrales.

La Cruz Roja Costarricense está sumamente agradecida a todos los que tomaron parte en esta velada, y no podrá olvidar nunca que a la bondadosa colaboración de los esposos Soto Hall; al concurso valioso del señor Loots y de los notables profesores que componen la aplaudida Orquesta Sinfónica, y a intervención de "Los Montañeros" se debe principalmente el éxito de esta fiesta.

También rendimos las más expresivas gracias al Comité Auxillar de Damas y a los Comités Auxillares de Alajuela y Paraíso que acudieron con sus respectivos óbolos al auxilio de los damnificados.

Próximamente se organizará un Concierto en el Teatro Nacional, patrocinados por el señor Secretario de Fomento, con el mismo objeto de recolectar fondos para auxiliar a tantas víctimas del espantoso siniestro cubano.

WRIGLEYS

Después de cada comida ayude la digestión. Después de fumar o tomar licor perfumado e aliño. Exija en todas partes:

WRIGLEYS

(Pronúnciese RIGLIS)

mejor chicle garrapiñado de pura menta piperita ricamente azucarado. No olvide el paquetito rosado.

SASSO HERMANOS
Distribuidores Exclusivos

Viene de la página dos

se elevarse hasta el punto de sorprender algún vislumbre del vasto e incomprensible Plan de Dios, vería quizás cómo las apariencias en gañan, y cómo los cuadros más impresionantes y horrorosos, no tienen el origen, el significado ni la finalidad que generalmente se cree. Aprendería tal vez la gran lección del por qué del martirio de la existencia; obtendría el conocimiento del bien y del mal, y comprendería la verdadera razón de ser de esos dos eternos hermanos gemelos que se llaman "placer y dolor", "alegría y tristeza", "bienestar y miseria", "luz y sombra", que no pueden existir el uno sin el otro. Resolvió también el misterioso enigma de la eterna e inflexible Ley de Justicia, que rigurosa y fría, parece obrar siempre exenta de misericordia, frente a aquella otra Ley de Amor y de compasión que interviene constantemente para guardar el

La Catástrofe de Cuba

equilibrio. Vería igualmente que el dolor y los sufrimientos, si por un lado destrozan los corazones de los hombres, por otro, son fuente de amor y de altruismo; el mágico eslabón que encadena familias, razas y pueblos en un abrazo fraternal, y los genuinos creadores de la caridad de ese alto sentimiento que ennoblecce, regenera y santifica las almas. La compasión y la caridad, reflejos en la tierra del Amor Supremo, son los únicos poderes capaces de amortiguar los fieros golpes de la Ley, de intervenir en los tremendos fallos del Destino implacable!

Por ese sentimiento de humanitarismo, de amor fraternal, Cuba tan querida y admirada por todos los pueblos, no ha estado sola en esta terrible emergencia. Desde los primeros momentos la Cruz Roja Universal, esa abnegada Institución que es la florescencia del amargo y espinoso árbol de la vida, nutrido con los sufrimientos del mundo y regado con lágrimas humanas, voló en socorro de las numerosas víctimas, enviando de todos los extremos de la tierra mensajes consoladores y generosos donativos. ¡Hermoso testimonio de solidaridad humana!

La Cruz Roja Costarricense oyó también la llamada fraternal, y fiel a sus sentimientos humanitarios, respondió en la medida de sus modestas posibilidades, alistando su pequeño óbolo para el auxilio de los damnificados.

Y en esta infausta oportunidad en que sus queridos hermanos de Cuba están pasando por una de las más duras y tremendas pruebas, se honra en renovarles el testimonio de su acendrado cariño, y al mismo tiempo les envía la expresión de su sincera condolencia, haciendo los más fervientes votos por que la resignación y la paz reinen en sus corazones y la alegría y la felicidad vuelvan pronto a todos los hogares de esta portentosa tierra, para la que ardientemente invoca la bendición del cielo.

JOSE MONTURIOL

Pro-Secretario del Comité Nacional

San José 3 de Noviembre de 1926.

DEL LIBRO

"ORO Y PLATA"

La toca blanca de la hermana de la Caridad y la Cruz Roja sirven de consuelo entre los horrores del combate. Cuando el soldado, defendiendo su bandera cae herido, vuelve los ojos a los individuos de la noble Institución, que acuden solícitos a recogerlo y curarlo.

Allí donde se libra una batalla, donde amenaza un peligro, allí están los individuos de la Cruz, que inspirándose en su amor al prójimo, no temen los riesgos que pueden correr mezclándose en el fragor de la pelea: van a restaurar heridas, a

consolar dolores, a probarnos, en suma, que existe por encima de las luchas que dividen a los hombres el sentimiento de fraternidad, cuyas raíces arrancan de la fe en Dios y en un mundo mejor, que éste de amarguras donde nacimos.

¡Bienhaya la Cruz Roja, que tantas lágrimas ha enjugado! ¡Bienhaya un Instituto que merece tantos aplausos por su desinterés, por su heroísmo sereno, que es el más difícil de todos y por su amor a la humanidad entera!...

R. Alvarez Serelx.

El Dr. Francisco Cordero Q.
Médico - Cirujano - Oculista

Atiende todos los ramos de la Medicina, habiendo regresado de su viaje a Europa, abre nuevamente su despacho.

Tel. 469 - Ap. 895

Calle Alfredo Volio, 75 varas al Sur de la Catedral.

ROGELIO SOTELA

PROFESOR DE CASTELLANO Y LITERATURA

Ha abierto un nuevo curso de Gramática en la Academia de Música.

Precios especiales para grupos.

Se hace cargo de cualquier trabajo de revisión de escritos.

Dirigirse al apartado 588, San José, C. R.

Nada hay más cómodo y seguro para viajar con dinero, que los
CHEQUES CIRCULARES
PARA VIAJEROS

THE NATIONAL CITY BANK
OF NEW YORK

TIENE EL GUSTO DE AVISAR QUE EL

BANCO DE COSTA RICA

TIENE EXISTENCIA COMPLETA DE DICHOS CHEQUES